

Poesía rumana contemporánea

Luis Ernesto Cárcamo

Unco de los países de Europa del Este más próximos a las tierras ibéricas lo conocen hoy Rumania, considerando sus particularidades lingüísticas, culturales y geográficas que posibilitan un conocimiento intensamente simbólico, sáfico e intenso entre sus escritores. Su tradición oral y escrita se enfocan predominanteamente en la lengua latín, no obstante la mano relevante influencias eslavas al interior de su ciudadanía. La variedad geográfica, el folclore y la cultura del norte, su realidad económica y una historia política algo gris, convergen en una Rumana reconocida en nuestro medio a través del dramaturgo Eugeniu Ionescu, del escritor Constantine Brancusi y del estudiado de las religiones y los mitos Mircea Eliade.

La contemporaneidad al reconocimiento de los motivos históricos de la sociedad rumana, tal vez la imagen más predominante en la retina de quienes las llevan, resulta ser la figura descriptiva y personalista de Călinescu, cuya dimensión de voluntad adicta no consiguió aplazar la explosión política de su pueblo, puesta de manifiesto en aquel época año 1989, y —lo que es más— no logró parar jamás ni el brillo de su impecable tradición de creación.

Imaginación poética

Sin embargo, nos ha interesado destacar otra referencia y traducción de *Siete poetas rumanos contemporáneos*, realizada por el poeta chileno Omar Lara, quien permaneciera encilado en la contradicción Rumana de fines de los 70 y principios de los 80 y que, a partir de allí, pudo adentrarse en el imaginario poético de autores como Nichita Stănescu, Stefan Agopian, Dorina e Mircea Boroșiu, en varias oportunidades contempladas en las reediciones del Premio Nobel y que, por supuesto, viene incluido en esta Rumanía contemporánea. Quidaría no saber de dónde en ella la versión rumana de los poemas, pero no cabe duda que Omar Lara —Independientemente de las brevedades de su traducción— logra transferir con eficacia la súbra poesía de estos seis poetas rumanos.

Al recorrer estas

Este volumen deja entrever cierta visión elegíaca y mortuaria de la vida contemporánea, atestiguándose tal vez los efectos depresivos de la Segunda Guerra Mundial. Pero el lector encontrará una poesía dotada de un lenguaje donde la imagen y la transfiguración dan forma a sus conflictos cotidianos y metafísicos.

En páginas, el lector se encuentra con una poesía de notable calidad, expresiva de una alta de poetas dotados de un lenguaje en todo momento sugerente, donde la imagen y la transfiguración simbólica dan forma a sus dilemas, conflictos y procesos existenciales cotidianos y metafísicos.

Los lenguajes de Mircea Boroșiu, Nichita Stănescu, Ion Carstoiu, Stefan Agopian Dorian, Gheța Marin y Oeo Bogza —todos ellos nacidos entre los años 30 y 80— nos incorporan a la variedad de una tradición contemporánea en que no se ha ensuciado el vuelo de la imaginación. La transfiguración simbólica de lo real, a partir de una poesía exuberante en imágenes, da cuenta de la permanencia de algunos de estos poetas al instante predominante para las vanguardias literarias europeas en la línea de inicios y mediados de siglo. El mismo nos presenta en los poemas de Mircea Boroșiu (1980) y su libro trilogía de la estabilidad como dilecta y enigma, nos

remiten a la actividad de desarrollo y polímero con la realidad abierta por la vanguardia artística de este siglo. En varios poemas de Boroșiu emerge una retreta trágica del sujeto, festejo al destino humano, así como ante cierto tipo de transitoriedad tan propia del horizonte moderno, lo cual queda evidenciado en estos versos: “Pero seguimos! Con una felicidad obstinada... / El más agitó / El que lleva vivencias suaves, más flexibles / Y domina seguir! Las leyes del impulso / Recibe también cada golpe en su caballo”.

En el caso de Gheța Marin (1978), vinculado al grupo surrealista de Bucovina, como también en Oeo Bogza (1985), advertimos la suelte proveniente de un surrealismo conciliado como medio de simbolizar el juego caótico del mundo. A su respecto, el *Canto de rebeldía de amor y de muerte* de Bogza despliega un universo profundo en síntesis y metáforas, dejando al descubierto su fortaleza, resiliencia y evanescencia.



Siete poetas rumanos contemporáneos. Selección y traducción. Omar Lara. Ediciones Pincel, Santiago 1993. 110 páginas.

dando la que aborda en la oposición triángulo de un ver sociológico, cosmogónico y transgresor a la vez. Esas perspectivas dan lugar a líneas tan sugerentes como estas: “El orgullo es la parte de los grandes deseos del autor que incluye en su reciente informe de Bucovina, de innumerables noches en las cuales pájaros rasposos, conversaciones tan desgarradas, mimbre y la ciudad desmoronada como un edificio que ha dejado los reyes de la lluvia”.

Aliento existencial

Al igual que en los versos anteriores, en distintos textos de este volumen se deja entre-

ver cierta visión elegíaca y mortuaria de la ciudad y la vida contemporánea en general, atestiguándose tal vez los efectos depresivos de la Segunda Guerra Mundial en la sensibilidad rumana y europea.

Uno de los poetas incorporados en este volumen, Ion Carstoiu (1980-1983), registra su territorio continental y mundial en desasombras inteligentes: “La memoria viene aliviada del peso del pasado perdido en el cielo... / El maestro la lleva / La lleva sobre el oido... / y ya nadie habla”. Larga, larga, se encierran las anotaciones en la ciudad.”

Las contemporaneidades de esta poesía arrojan de un impacto magistral hispánico, pero se transieren y adquieren connotaciones metafísicas alrededor de la eternidad, la vida y la muerte, el destino del mundo y la caída existencial reverente al descubrir Erico. Sin embargo, el silencio hispánico y metafísico de estos poetas no es aparte de un desgarramiento característico de la cultura rumana, su vínculo ancestral con la naturaleza. Las montañas, valles, ríos, pajaros, granjas, establos y plazas, el cielo y sus elementos, la tierra, entre otros, constituyen formas de ver e imaginar expresivas de una geografía cultural rumana en que se mezclan el mito con la naturaleza, la memoria con la evolución vital del conocimiento o el pensamiento con la atmósfera preventiva del espacio.

Al concebir la selección de *Siete poetas rumanos contemporáneos*, nos parecen merecedor el esfuerzo de selección y traducción —bastante libre y versátil— llevada a cabo por Omar Lara, en cuyo permitió conectarlos con una cosa de las más notables tradiciones literarias de Europa Oriental.

De este modo, Lara se inscribe en una línea más o menos sistemática de traducción poética, desarrollada —entre los componedores nacionales— por Pablo Neruda, Braulio Arribalzaga, Fuentes de Alarcón, Armando Uribe, Waldo Rojas y particularmente por Nicolae Pașca con su amplia colección antológica de los poetas rumanos contemporáneos. En ese marco, esta publicación contribuye a expandir nuestros horizontes de lectura, prolongando una tarea atemporal en el desafío de asumir la universalidad y diversidad cultural del lenguaje poético.



Poesía rumana contemporánea [artículo] Luis Ernesto Cárcamo.

AUTORÍA

Cárcamo, Luis Ernesto, 1963-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Poesía rumana contemporánea [artículo] Luis Ernesto Cárcamo. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)